

Jean-Baptiste André Godin à Hippolyte Destrem, 27 septembre 1886

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

CoteFG 15 (26)

Collation2 p. (173r, 174v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Hippolyte Destrem, 27 septembre 1886, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 24/09/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/52183>

Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

DroitsFamilistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[27 septembre 1886](#)

Lieu de rédactionGuise (Aisne) – Familistère

Destinataire[Destrem, Hippolyte \(1814-1894\)](#)

Lieu de destination39, rue de Châteaudun, Paris

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin fait à Destrem des observations sur le projet d'une pétition sur la paix et l'arbitrage international : il préférerait que le texte fût restreint à l'énumération des calamités de la guerre et qu'il abandonnât les considérations historiques et philosophiques.

Support La signature de la lettre n'est pas copiée.

Mots-clés

[Pacifisme, Pétitions](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 14/06/2024 Dernière modification le 27/09/2024

Guise Familière 27 juillet 1861
173

Mon cher ami,

Je suis tout entier avec vous dans la pensée du projet de pétition que vous me soumettez. Mais, puisque nous me demandez mon avis, j'ai quelques réserves à faire sans le rapport de la forme.

Or si, au début, au lieu de dire simplement : "les sociétés de la Paix", je trouve qu'il conviendrait mieux de dire : "les sociétés de Paix et d'arbitrage international" représentées - - -

Quant à la rédaction, connaissant le terre à terre et les idées étroites d'actualité des hommes d'aujourd'hui, je désire voir vous voir éviter les considérations éllevées que ce document contient et vous voir vous restreindre à l'énumération très précise des causes de malheur et des inconvenients que la guerre entraîne,

Monsieur Hippolyte Destrem -

tels que :

Tourine des populations, massacres des hommes, destruction des richesses et des libertés nationales, accumulation d'impôts écrasants pour le peuple, causes de retard dans le progrès des institutions nécessaires aux masses et pour conséquence, les souffrances et la misère des classes laborieuses.

Je pense que cela, plutôt que des considérations historiques et philosophiques, empêcherait le sourire sur les lèvres de nos gouvernants.

Veuillez examiner ces observations et me faire connaître votre sentiment.

Bien à Vous